

basis zu einem jährlichen Basiszins von 6,375 % unterzeichnet. Die Gelder sind an Lieferungen aus Japan für die Exploration und Erschließung der Erdgas- und Kohlevorkommen in Yakutsk sowie für die Entwicklung der Holzindustrie in Ostsibirien gebunden. Das Protokoll wurde unter der Annahme unterzeichnet, daß die sowjetisch-japanischen Verhandlungen innerhalb von sechs Monaten zu einer generellen Übereinkunft führen werden. Die Verhandlungen über Erschließung der Erdölvorkommen in Tjumen und auf dem Kontinentalshelf von Sachalin laufen noch. Bei der Erschließung der Erdgasvorkommen in Yakutsk erhoffen die Japaner die Teilnahme der USA. (Japan Times 23.4.74).

(69) Technologievereinbarung Mitsubishi-Sowjetunion

Eine Delegation der Mitsubi-Handelsgesellschaft hat am 4.4.74 mit dem Nationalen Ausschuß für Wissenschaft und Technik der UdSSR offiziell eine dreijährige Vereinbarung über Wissenschaft und Technologie unterzeichnet. Die sowjetischen Unterhändler ersuchten die japanische Delegation um Kooperation bei folgenden Unternehmungen:

1. Errichtung einer Erdölraffinerie und von Erdöltanks bei Nachodka
2. Errichtung einer Schmelzanlage für Zink am Baikalsee
3. Errichtung einer Pulpefabrik mit einer Jahresproduktion von 250 000 t
4. Errichtung einer Anlage für unverarbeitetes und verarbeitetes Polyester (Nikei, 5.4.74).

* * * *

TAIWAN

(70) Verstärkte Präsenz ausländischer Handelsvertretungen in Taiwan

Von vier Ländern ist hier zu berichten, die sich im Handel mit Taiwan stärker engagiert haben:

- a) Die USA haben am 18.3.1974 ein American Trade Center in Taipei eröffnet, das ein Außenbüro des amerikanischen Handelsministeriums ist, jährlich fünf bis sechs Ausstellungen veranstalten und im übrigen dazu beitragen soll, das amerikanische Handelsdefizit mit Taiwan abzubauen. Alles in allem war der Warenumsatz der USA 1973 immer noch viermal größer als der Umsatz mit der VR China. Unter

diesen Umständen hat die EXIM-Bank sich vor kurzem bereiterklärt, für neue Großvorhaben insgesamt 2 Mrd. US-Dollar bereitzustellen.

- b) Auch die Confederation of British Industries plant die Errichtung eines Außenbüros in Taipei mit einem "Residential Manager". Außerdem will die britische Bank Singer & Friedlander eine Filiale in Taiwan eröffnen. Auch soll Ford/England in Taiwan die Modelle "Escort" und "Cortina" aus britischen Vorlieferungen montieren.

- c) Eine volle Niederlassung strebt ferner die kanadische Toronto-Dominion-Bank in Taiwan an.

- d) Schließlich wurde in Taipei vor kurzem ein neues Büro der "Australia-Free China Society" eröffnet. Diese Institution soll die Förderung australischer Wirtschaftsinteressen in Taiwan vertreten (BfA/NfA, 25.4.74).

Es ist, als wäre die anglo-amerikanische Welt in Taiwan plötzlich erneut auf den Geschmack gekommen.

(71) Bekräftigung der amerikanischen Verteidigungsverpflichtungen gegenüber Taiwan

Am 3. März suchte US-Assistent-Secretary of State, Marshal Green, den Außenminister von Taiwan, Chou Shu-kai, auf und versicherte ihm, daß die USA nach wie vor an ihre Verpflichtungen aus dem bilateralen Verteidigungsvertrag von 1954 festhalten wollten.

Damit sollte auch Gerüchten vorgebeugt werden, daß Taiwan bei nachlassendem amerikanischen Verteidigungsbeitrag in die Lage versetzt werden müßte, einen ähnlichen Präventivstreik gegen das Festland vortragen zu müssen wie Israel gegen Ägypten im Jahre 1967.

Marshal Green wies bei seinem Besuch auch auf die ständig steigenden amerikanischen Investitionen in Taiwan hin, die doch eigentlich, wie kaum ein anderes Kriterium, beweisen müßten, wie sehr die USA auch in Zukunft auf die Sicherheit des Inselstaats setzten (IHT, 4.4.74).

(72) Reisetwicklungsprogramm Taiwans für Indonesien

Taiwan wird Indonesien bei der Reisproduktion helfen, wobei nach den derzeitigen Plänen Kommissionsexperten bei der Kultivierung von mindestens 150.000 ha Land eingesetzt werden sollten (CNA, deutsch, 27.3.74, M.D. Asien, 8. April 1974, S. 10).